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会 議 録 

会議の名称 令和７年１月定例教育委員会会議 

開催日時 令和７年１月 23日 14 時 00分開会 16時 16 分閉会  

開催場所 つくば市役所本庁舎４階 ミーティング室１・２ 

事務局 教育局教育総務課 

 

出 

席 

者 

 

 

委員 

 

 

教育長 森田 充 

委 員 倉田 廣之 

委 員 柳瀬 敬 

委 員 和泉 なおこ 

委 員 坂口 まり 

委員以外の

出席者 

教育局長 吉沼 正美 

学校教育審議監 山田 仁巳 

教育局統括監               中根 英明 

教育局次長 久保田 靖彦 

教育総務課長 山岡 めぐみ 

教育総務課課長補佐 飯村 賞賜 

学務課長 笹本 昌伸 

教育施設課課長補佐 矢口 一三 

健康教育課長 柳町 優子 

学び推進課長 岡野 知樹 

特別支援教育推進室長 中島 澄枝 

学び推進課参事兼総合教育研究所長 岡野 正人 

学び推進課参事兼教育相談センター所長   小野 尚文 

生涯学習推進課長 澤頭 由紀子 

文化財課長 石橋 充 

中央図書館長 柴原 徹 

中央図書館副館長   玉木 正徳 

教育局企画監 青木 孝之 

公開・非公開 □公開 □非公開 ■一部公開 傍聴者数 １人 

会議次第及び議１ 開会 

２ 議事録承認 
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事 

 

 

 

３ 教育長の報告 

４ 案件 

(1)議案第１号  令和６年度つくば市一般会計予算案（２月補正予

算）に同意することについて（非公開） 

(2)議案第２号  つくば市社会教育委員の委嘱について（非公開） 

(3)議案第３号  つくば市奨学生選考委員会委員の任命について（非

公開） 

(4)議案第４号  つくば市教育委員会公告式規則の一部を改正する規

則について（公開） 

(5)議案第５号  つくば市就学援助規則の一部を改正する規則につい

て（公開） 

(6)議案第６号  教育財産の取得の申出について（非公開） 

(7)議案第７号  教育財産の取得の申出について（公開） 

(8)議案第８号  令和７年度つくば市一般会計予算案（当初予算）に

同意することについて（非公開） 

(9)報告第１号  臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について

（つくば市教育委員会職員の分限処分）（非公開） 

(10)報告第２号 臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について

(市長からの意見照会に係る回答) （非公開） 

５ その他 

６ 閉会 

◎会議の大要 

１ 開会 

森田教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

それでは時間になりましたので、ただいまから令和７年１月の定例会

を開催いたします。お忙しいところ、お集まりいただきましてありがと

うございます。本日もスムーズな会議進行に努めてまいりますので、よ

ろしくお願いいたします。 

本日は新任の坂口まり委員が出席されております。昨年の 12月 25日

から、前任の成島美穂委員から代わって就任されました。任期は４年に

なります。どうぞよろしくお願いします。それでは、せっかくですの

で、坂口委員からご挨拶を頂戴できればと思います。よろしくお願いし

ます。 
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坂口委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

昨年の 12月 25日より教育委員に任命いただきました坂口と申しま

す。このような場に慣れておりませんので、非常に緊張しております。

簡単に自己紹介をさせていただきたいと思います。 

私は小学生の子供がおり、仕事としましては、島名の中別府で、森の

ようちえんあなたとわたしという名前の幼稚園を運営しております。１

年を通してずっと外で過ごしているのですが、私は私らしく、あなたは

あなたらしくという、お互いを認め合えるような場とはどのようなとこ

ろかを保護者とともに考えながら過ごしてきまして、６年が経ちまし

た。夏休みには小学生や他の幼稚園、保育園に通っている子供たち向け

に自然体験教室を開いていまして、市外の子供たちも来てくださるので

すが、子供たちと学校以外の場で関わる機会が多くあります。 

今回、12月にお声掛けいただきまして、すごく嬉しい気持ちと緊張す

る気持ちの両方があり、気合いを入れて勉強しようという気持ちも含め

て色々な気持ちが混ざっています。元々つくばで小中高と過ごしまし

て、30歳になる手前頃に、自然体験学習や環境教育、体験学習法を仕事

にしようと思って野外活動始めました。体験プログラムを作る立場で

あったのですが、それをやっているうちに教育についてとても考えるよ

うになり、教育のあり方で社会は変わると思うようになりました。その

中で、もっと子供たちの根っこに根差したところや、多様な大人が関わ

れるような場、地域の人たちが繋がることができるような場を作りたい

と思いまして、地元に 10年ほど前に帰ってきて、放置されて困っている

状況の森を探して、そこを整備する代わりに子供たちといろいろな人が

集うような場所を貸していただけないかとお願いしまして、ご縁があっ

て現在の場を作ることができました。 

思いとしましては、社会を変えたいというような気持ちを持っており

まして、その中で私にできることとして、まずは目の前にいる 10人程の

子ども達に対してできれば良いなという思いで、保護者の皆さんやいろ

いろな方とお話しして過ごしていました。ですので、今回お声をかけて

いただき、大変驚きましたが、とても嬉しく、気合が入っております。

昨年からは、学校の中のことも感じることができるようになってきまし

たので、これまでの経験を踏まえ、子供たちや保護者の皆さんをはじめ

いろいろな方の声を聞いて、お役に立てればと思っております。どうぞ

よろしくお願いいたします。 
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森田教育長 

 

ありがとうございます。ぜひこれからよろしくお願いいたします。 

２ 議事録の承認 

森田教育長 

 

 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

まず、議事録の承認ですが、令和６年 12 月定例会の議事録を委員の皆

様に事前に確認していただいております。その後修正等がないようでし

たら、議事録を承認することとしたいと思いますが、よろしいでしょう

か。 

 

はい。 

 

ありがとうございます。それでは署名人を和泉委員にお願いしたいと

思います。よろしくお願いします。 

３ 教育長の報告 

森田教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

続いて、教育長報告です。今回は２点ございます。 

１つ目は、教育大綱推進にかかる懇話会についてです。教育委員の皆

様にもご参加いただきました、教育大綱の推進に係る懇話会を１月の頭

に NITSで行いました。市長をはじめ、教育委員の皆様、校長、教頭、教

務主任の中から代表者、教育局及び学び推進課の職員、そして NITS職員

の方にも出ていただいて、総勢 40名以上が集まり、大変有意義な時間に

なったと思います。「幸せな学校づくりアンケート」のデータから、い

ろいろと課題を見つけて、テーマ別に懇談し、非常に有意義な時間とす

ることができました。来年に繋がる話にもなりましたし、総合教育会議

でもまた気になることがあれば議題にできればと思っておりますので、

その際はよろしくお願いします。 

２つ目は、二十歳の集いについてです。今年のつくば市の二十歳の集

いは、１月 10日日曜日につくばカピオで開催されました。今回の対象者

は 2,927人で、午前の部は 983人、午後の部が 942人で、合計 1,925人

が参加しました。参加率は 65.7％で、例年並みだったかと思います。今

年も実行委員たちが編集した思い出の VTRが映し出され、恩師たちが

メッセージをくれたということで、大分会場は盛り上がっていました。

本当に良い雰囲気で進められたと思います。新聞にも載っていました

が、代表者は午前の部は大穂中学校の卒業生の齊藤言葉さん、午後の部

は秀峰筑波義務教育学校卒業の鮏川麗蒼さんで、非常に素晴らしい力強
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委員一同 

 

森田教育長 

い言葉が述べられました。ここのところは参加者の皆さんの参加態度が

非常によく、荒れることもなく、スムーズに運営できていまして、今回

は市の職員 45人の他、警察から 30人以上、警備の方が 45人以上にご協

力をいただきながら、無事に本当に素晴らしい式典を行うことができた

と思っています。報告は以上でございます。 

私からの報告は以上になります。 

 

では４の案件に移ります。本日は、議案が８件、報告が２件の計 10件

です。いつものように非公開案件を先に審議して、その後に公開案件を

審議することとしたいと思います。議案第１号、第６号、第８号と報告

第２号が議会案件のため、議案第２号及び第３号、報告第１号が人事案

件のため非公開とし、議案第４号、第５号、第７号を公開としたいと思

いますが、そのように進めてよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

ありがとうございます。それではそのように進めてまいります。非公

開案件の審議に入りますので、傍聴人は一時退席をお願いします。 

(1)議案第１号  令和６年度つくば市一般会計予算案（２月補正予算）に同意すること

について（非公開） 

森田教育長 

 

 

 

 

山岡教育総務課

長 

森田教育長 

 

笹本学務課長 

 

森田教育長 

 

議案第１号、２月議会に提案します補正予算についてです。関係する

各課から順番に説明してもらいますので、質疑についてはすべての説明

が終わってからお願いします。よろしくお願いします。 

はじめに教育総務課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

はい、では学務課お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

教育施設課、お願いします。 
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矢口教育施設課

課長補佐 

森田教育長 

 

柳町健康教育課

長 

森田教育長 

 

澤頭生涯学習推

進課長 

森田教育長 

 

石橋文化財課長 

 

森田教育長 

 

柴原中央図書館

長 

森田教育長 

 

岡野学び推進課

参事兼総合教育

研究所所長 

森田教育長 

 

 

 

 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

（議案に対する説明） 

 

続いて健康教育課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

生涯学習推進課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

文化財課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

では中央図書館お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

最後に総合教育研究所、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

 

ただいまの説明に関して、質問や確認事項がありましたらお願いしま

す。 

 

（議案に対する質疑応答） 

 

他にはありますでしょうか。よろしいですか。では承認することとし

てよろしいですか。 

 

はい。 
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森田教育長 では承認することとさせていただきます。 

(2)議案第２号  つくば市社会教育委員の委嘱について（非公開） 

森田教育長 

 

澤頭生涯学習推

進課長 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

議案第２号、生涯学習推進課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。よろしいでしょうか。

では承認することとしてよろしいですか。 

 

はい。 

 

では承認することとさせていただきます。 

(3)議案第３号  つくば市奨学生選考委員会委員の任命について（非公開） 

森田教育長 

 

山岡教育総務課

長 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

議案第３号、教育総務課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。よろしいでしょうか。

では承認することとしてよろしいですか。 

 

はい。 

 

では承認するものといたします。 

(6)議案第６号  教育財産の取得の申出について（非公開） 

森田教育長 

 

矢口教育施設課

課長補佐 

森田教育長 

 

 

 

森田教育長 

議案第６号、教育施設課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。 

 

（議案に対する質疑応答） 

 

他にはよろしいでしょうか。では承認することとしてよろしいです



 

8 
 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

か。 

 

はい。 

 

では承認することとさせていただきます。 

(8)議案第８号  令和７年度つくば市一般会計予算案（当初予算）に同意することについ

て（非公開） 

森田教育長 

 

 

 

 

山岡教育総務課

長 

森田教育長 

 

笹本学務課長 

 

森田教育長 

 

矢口教育施設課

課長補佐 

森田教育長 

 

柳町教育総務課

長 

森田教育長 

 

岡野学び推進課

長 

森田教育長 

 

中島特別支援教

議案第８号、令和７年度当初予算についてです。各部署から順番に説

明させていただきますので、質問や確認事項は最後にお願いできればと

思います。 

教育総務課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

では、学務課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

教育施設課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

健康教育課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

学び推進課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

特別支援教育推進室、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 
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育推進室長 

森田教育長 

 

小野学び推進課

参事兼教育相談

センター所長 

森田教育長 

 

岡野学び推進課

参事兼総合教育

研究所所長 

森田教育長 

 

澤頭生涯学習推

進課長 

森田教育長 

 

石橋文化財課長 

 

森田教育長 

 

柴原中央図書館

長 

森田教育長 

 

 

 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

 

教育相談センター、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

 

総合教育研究所、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

 

生涯学習推進課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

文化財課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

最後に中央図書館、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

それでは質問や確認事項がありましたらお願いします。 

 

（議案に対する質疑応答） 

 

他にはありますか。よろしいですか。ではこのとおりとして承認して

よろしいですか。 

 

はい。 

 

では承認するものとさせていただきます。 
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(9)報告第１号  臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について（つくば市教育委

員会職員の分限処分）（非公開） 

森田教育長 

 

飯村教育総務課

課長補佐 

森田教育長 

 

委員一同 

 

森田教育長 

報告第１号、教育総務課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。よろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

では報告のとおりとさせていただきます。 

(10)報告第２号  臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について(市長からの意見

照会に係る回答) （非公開） 

森田教育長 

 

笹本学務課長 

 

森田教育長 

 

 

 

森田教育長 

 

委員一同 

 

森田教育長 

報告第２号、学務課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。 

 

（議案に対する質疑応答） 

 

他はいかがでしょうか。よろしいですか。 

 

はい。 

 

ではこのとおりとさせていただきます。 

(4)議案第４号  つくば市教育委員会公告式規則の一部を改正する規則について（公開） 

森田教育長 

 

 

 

飯村教育総務課

課長補佐 

以上で非公開の案件は完了しましたので、公開案件に移ります。傍聴

人がいらっしゃいましたら入室させてください。 

議案第４号、教育総務課、お願いします。 

 

議案第４号つくば市教育委員会公告式規則の一部を改正する規則につ

いてご説明いたします。つくば市教育委員会公告式規則第２条の条文に
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森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

より、規則は定例教育委員会で議決した日から起算して７日以内に交付

するものとされておりますが、条例に基づく規則等を条例より先に交付

することはできないため、但し書きにより、実情に合わせてこの度改正

を行うものとなります。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

質問や確認事項がありましたら、お願いします。よろしいですか。で

は承認としてよろしいですか。 

 

はい。 

 

では承認するものとさせていただきます。 

(5)議案第５号  つくば市就学援助規則の一部を改正する規則について（公開） 

森田教育長 

 

笹本学務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議案第５号、学務課、お願いします。 

 

議案第５号つくば市就学援助規則の一部を改正する規則についてご説

明いたします。資料の３枚目にございます新旧対照表をご覧ください。

大きな改正箇所は２か所ございます。 

１点目は、第３条の第５号の追加と、別表第１の新入学児童生徒学用

品費を拡大する点です。まず、第３条第５号を追加する経緯ですが、昨

年 12月に、家庭の事情によってつくば市に住民票を置いたまま他の市町

村に就学する児童生徒の保護者の方から、就学援助費に関する相談があ

りました。現在の規則においては、つくば市に住所があっても、他市町

村の公立小中学校に就学している場合は支給対象外となっています。そ

の一方で、就学先の市町村の就学援助の規則において、その自治体に住

所がないと支給対象外となっている場合がありまして、結果的につくば

市も含めて、いずれの市町村でも就学援助費の支給ができないという状

況がありました。それを受けて、つくば市でそのような方を支給対象と

するため、つくば市に住所があって、他の市町村の学校に就学している

児童生徒を対象とできるよう、改正するものです。 

２点目ですが、先ほど申し上げた別表第１の新入学児童生徒学用品費

について、これまで５万 4,060円だったものを、５万 7,060円に改正す

るものです。こちらは国が示している基準に変更がありましたため、国

の基準に準じる形で金額を変更しています。以上です。 
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森田教育長 

 

委員一同 

 

森田教育長 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。よろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

では承認するものとさせていただきます。 

(7)議案第７号  教育財産の取得の申出について（公開） 

森田教育長 

 

石橋文化財課長 

 

 

 

 

 

 

 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

議案第７号、文化財課、お願いします。 

 

議案第７号教育財産の取得の申出について説明させていただきます。

国指定史跡小田城跡公有化事業に伴う用地取得について、教育財産の取

得を市長に申し出るための議決を求めるものです。取得予定地は、特に

現状変更の制限が厳しい地区にあり、個人である土地所有者からの申出

に応じて、史跡の保存活用用地として取得する予定です。取得予定地は

つくば市小田 2357番１と 2359番の２筆で、面積は合計 2,098.70平米で

す。取得額は合計で約 1,700万円を見込んでいます。以上です。 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。いかがでしょうか。承

認することとしてよろしいですか。 

 

はい。 

 

では承認するものとさせていただきます。 

５ その他 

森田教育長 

 

 

 

 

柳瀬委員 

 

 

 

続いて、次第の５のその他に移ります。 

 以上で審議の内容はすべて終了しましたので、議事の５のその他に進

みたいと思います。委員の皆様から何かありますでしょうか。はい、柳

瀬委員どうぞ。 

 

障害者差別解消法の合理的配慮の提供について確認したいことがあり

ます。合理的な基準があって、それに基づいて提供するという考え方で

はなくて、言葉として言い換えれば「合理的」ではなくて、「合意に基

づいた配慮」なのだということです。本人や保護者と学校が、配慮をど
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中島特別支援教

育推進室長 

 

 

 

 

 

 

柳瀬委員 

 

 

 

 

 

倉田委員 

 

 

森田教育長 

 

 

坂口委員 

 

 

 

森田教育長 

のようにしてほしいか、どのように配慮できるかを話し合った上で配慮

するということで、何か客観的な基準があって決める話ではないのです

よね。特別支援教育推進室にはお願いしましたが、最終的にどこに子供

が就学するかという決定の前に、保護者の意見と本人の意向を聞いて、

体験を先にした上で決定してほしいと思います。決定の後に体験をし

て、やはり無理だというようなことが無いようにお願いしたいです。 

 

令和６年度より、特別支援学校と特別支援学級で迷ってらっしゃるお

子さんに関しては、小学校での体験をなるべく早い時期にするように相

談を進めています。今までは冬の時期に判定が出てから進めていたので

すが、早い時期に体験をして、保護者とご本人の様子も含めて、じっく

り相談する機会を長く取るようにしております。以前にそのことを報告

させていただいた際に、引き続きそのようにというご意見を頂きました

ので、今後もそのように進めていきたいと思っております。 

 

以前は判定委員会と呼んでいましたが、教育支援委員会という名称に

変わったのですよね。どこ行くかを判定するというところから大きく変

わって、最終的には判断をするものの、その判断の前の調整や確認を丁

寧に進めていただいているということで、今後もよろしくお願いしま

す。 

 

昔は就学指導委員会というのがあって、その中で判定をしていて、そ

の頃も学校と連携して体験してから判断していたとは思います。 

 

他には、委員の皆様からございますか。坂口委員からは大丈夫です

か。 

 

ありがとうございます。今日は内容を聞き取るので必死だったのです

が、現場で行われていることの一つ一つが全部積み重なっているという

ことで、とても大変なことをされていると思いました。 

 

外からはなかなか結果以外のところが見えないのですが、内側では相

当の議論からスタートしていまして、ここへ来るまでが非常に大変なの
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ですよね。まだ十分にできてないところもあるのですが、教育委員の皆

さんの考えや市長を交えた総合教育会議の議論、先日のミーティングの

議論などを生かしながら、一つ一つ積み重なってこのように予算になっ

ているというところは、つくば市の良いところではないかと自分でも

思っております。これからもそのように子供たちのためにより良い予算

が組めればと思っていますので、皆様から忌憚のないご意見を頂戴しな

がら進めていきたいと思います。 

６ 閉会 

森田教育長 以上をもちまして、令和７年１月定例会を閉会します。長時間ありが

とうございました。 

 

 

 

◎会議録の調製 

署名年月日 令和７年（2025年）２月 25日 

調製者 吉沼 正美 

 


